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新作点评

中国，广袤的国土、悠久的历史、日新月异的发展……“生于斯，长于斯”，让
人们熟悉她却又难以讲述与描摹她。一部以《中国》命名的纪录片，如何讲述“中
国”？又该有如何的运笔和气度？正在湖南卫视及芒果TV播出的纪录片《中国》
提供了一种丰富的可能。该作品由纪录片《河西走廊》原班人马打造，创作从深
厚的中国历史入手，博观约取，挖掘在延续不断的历史文化传承中对今日中国
最具深远影响的人物和事件，清晰又诗意地呈现中国的古往今来和文明根系。

纪录片《中国》撷取中国历史上的闪耀群星，由点及面铺陈了中国上下五
千年的璀璨星河。从中国哲学的鼻祖老子到推动民族融合的拓跋宏，再到见证
大唐盛世的阿倍仲麻吕……通过纵向串联起历史上的关键人物，梳理中国自
古以来的重大革新、思想流变和文化变迁。历史是文化之源，中华民族的伟大
不仅仅在于时间的宽度、广度,更体现在文化的延续性上，而纪录片《中国》恰
恰抓住了这样一种延续性。凝练的解说和镜头语言，将浩浩荡荡的中国历史编
织进一个个脉络清晰的故事里，每一个故事之间巧妙地衔接，诉说着中华文明
不同历史阶段的因果必然和螺旋上升。

观看纪录片《中国》像是一次“重温旧梦”。梦中娓娓道来的人与事讲述着
今日中国和中国人如何一路走来，编辑出当今中国人的文化基因，也梳理出中
华民族伟大复兴中国梦的历史应然。而通过重温，观众得以重新窥视自我，找
寻和剖白我们的文化心理积淀，同时,在写意的历史再现中获得审美愉悦。

以“中国”为题，格局必然广阔，而纪录片《中国》却用细腻、诗意的讲述带
出了富于艺术性、文化性和哲学性的想象空间。不同于以往的历史题材纪录
片，《中国》摒弃同期采访、实物资料等简单的专题片素材，将绘声绘色的历史
扮演与散文诗一般的画外音叙说巧妙结合，对历史事件、历史人物进行“去剧
情片化”的重塑，形成一种高度凝练和生动有趣的情景再现。趋近电影的画面、
扎实的表演和极致的镜头调度将历史诗化呈现，观众得以沉浸于一场富有中
国传统写意美学的历史遐想之中。如开篇以老子与孔子的对谈揭开中国故事
的序章，精心设计的畅谈场景，有树、有风、有笼罩着人物发髻衣袖的细细光
辉，中国文明史上的重要一刻穿越千年清晰再现，神圣又亲近。

《中国》对于历史人物的塑造堪称精妙。几乎不发言语的演员，以挥洒自
如、开合有度的身体语言讲述故事，反而塑造了更具生活化和艺术性的真实，
那些曾在课本中工笔描摹的历史人物一下子鲜活了起来。不管是故事的主人
公，还是短短出场的小人物，每个角色的性格与命运都得到了细致刻画，各具
特色且饱满生动，虽相隔数千年，观众却不觉得陌生。如对师出同门的韩非和
李斯进行对比式的刻画，出身贫寒的李斯野心勃勃、毫无羁绊，最终得到秦王
重用扶摇直上，而背负韩国命运的韩非苦闷压抑，天赋才智与赤子之心终被辜
负，两人命运纠葛，亦敌亦友。殉道者慷慨圆满，上位者亦含悲痛，短短篇幅便
上演一出具有高度美感和典型性的真切历史活剧。

在我国历史长河中，曾涌现出许多灿若群星的先贤、仁人、志士，也曾经历
过斗转星移、沧海桑田的历史变迁。从中国原发思想形成的春秋时期，到国家
制度初步建立和完善的秦汉时期，从历经思想、文化和民族大融合的魏晋南北
朝，再到形成大一统、多民族、开放包容盛世的隋唐时期，纪录片《中国》以一出
出精彩的历史再现，为观众提供了生动的历史基本导读，让悠悠五千年中华文
明史可读可感，带领观众以温情又带着敬意的视角凝视历史，亦观照自我，将
深厚的历史底蕴，化作强大的文化自信。

去年，纪录片《中国》便已被国家广播电视总局确定为2019年重点纪录片
创意选题，经过精心打磨，今年终于与观众见面。“知来路方能识归途”，回望过去
于今天有着重要的现实意义，纪录片《中国》带着积极向上的史观，从古代中国总
结历史经验、把握历史规律，明晰今日中国的制度、形态、模式都是历史和人民
的选择，为当今之中国注入开拓前进的勇气和力量。正如《中国》中说道：“他们
的声音，穿过战火纷飞的年代，穿过喧嚣与沉寂，直击中国人的心灵深处”。
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2020年行将结束，中国电影人如何坚定创作的
真诚与自信，提升自我造血、输血能力，应对后疫情时
代行业面临的困境与挑战，已成为业内外共同关注的
话题。日前，在中国文联、中国影协、厦门市人民政府
共同主办的第33届中国电影金鸡奖系列学术论坛
上，两场聚焦青年电影人的导演论坛分别以“青年世
代与文化自信”“电影人的传承与创新”等为主题，邀
请李少红、王红卫、管虎、万玛才旦、郭帆、董润年等知
名电影导演及李霄峰、饶晓志、滕丛丛、姚婷婷、大鹏、
田羽生等近年来活跃在大银幕的青年导演，共同回望
从业初心，就疫情后中国电影人如何更好实现与未来
对话等议题进行了深入交流与探讨。

以电影抒发共同情感

回顾2020年，中国电影导演协会会长李少红表
示，疫情虽然打乱了生活原本的节奏，但也给电影人
带来很多新的思考与挑战。今年疫情发生以来，她连
续参与了三部戏的拍摄，每一部都跟这一年的经历息
息相关。其中一部是同陈冲、张艾嘉合作的关于疫情的
女性电影《世间有她》。在她看来，疫情期间女性担负了
来自家庭、社会方方面面的压力，其中有很多故事、很
大空间可以去表现。另一部《听见她说》也同女性有关，
是由8位导演共同拍摄的一部包含8个故事的女性话
题独白剧，该剧是根据一档从BBC引进的热播节目进
行再创作的。她认为，从女性视角出发的创作是这个世
界不可避免的重要视角，对导演来说，这也是很有价值
的创作体验。此外，她还参与了扶贫题材剧《石头开花》
其中单元的拍摄，以致敬在脱贫攻坚中作出伟大牺牲
的扶贫干部。对她来说，这些创作与合作“帮助我们回
忆这一年共同经历的体验及感受，很有意义”。

《送我上青云》的导演滕丛丛表示，整个疫情期间
她都关在房间里写剧本。对“疫情到底带给我们什么”
这一问题，现在她可能还没有办法拉开更远的距离去
评判或者表达，只有先从自身出发感知当下。比如疫
情期间，她思考最多的是原生家庭问题。两代人不同
的文化教育背景造就了不同的思想、认知及由此带来
的种种冲突，用电影来表现的话，就会产生很多不同
的喜剧桥段。“这可能会成为我的下一部作品”，即一
部讲述女性与原生家庭关系的喜剧。在她看来，目前
市场上已经有了很多非常成熟的男性视角的喜剧，
但女性题材的喜剧还相对较少，她希望能拍好这样
一部作品。“当下社会的变化实在太快，生活的重压
下有很多无解的、令我们苦恼的东西需要化解，喜剧
可能是一个更好的方式”。

电影《我在时间尽头等你》导演姚婷婷谈到，疫情
后她思考的主要问题是：今后可以拍一部什么样的电
影来反映这一段生活。疫情期间，人们在同一个环境
里一起感受过痛苦、焦虑和各种复杂的情绪，在感到
痛苦时，她也会主动去找一些现实题材的影片观看，
从中寻找人们舒缓焦虑的方法。因此在她看来，电影
创作应更多关注真实的人，关注这个时代里人的真实
情绪和真实的精神困境，她希望电影能为人们提供更
多面对生活的勇气、力量与疗愈的可能。

用艺术传达影人初心

从戏剧跨界电影的“80后”导演饶晓志谈到，
2020年他同许多普通人一样，曾在疫情里煎熬、焦
虑，之后开始奋发图强，有了一些新的向往和新的拼
搏、奋斗。回顾自己从一个小镇来到省城、北京的创
作之路他表示，在电影里他更愿意去讲述一路走来

认识的许多普通人的故事，并以一种幽默的方式呈
现出来。他的新作《人潮汹涌》改编自日本电影《盗钥
匙的方法》，起因就是在那部影片中他看到了想要表
现的温暖的情绪，这也是作品很打动他的一点。作为
电影导演的他，在35岁进入电影行业之前曾做了10
年的舞台剧，回顾从业之路，他要感恩多年来戏剧创
作思维带给他的生机与普照，更要感恩来自电影前辈
的帮助与引导、信任与支持。

“对‘什么是电影’这件事，我一直抱着一种学习
的心态，同时也在不断思考。”导演李霄峰表示。至今
他还清晰地记得当年执导并参与编剧的第一部电影
《少女哪吒》面对电影市场时的惨淡，影片在院线排片
率不足1%，上映一周左右即“下线”。但是今天，他的
新作《风平浪静》已有了完全不一样的票房表现。“《风
平浪静》本质上讲述了一个‘弑父’的故事。”在他看
来，人性是很复杂的，因此电影就有很多路径可以走。

“现实主义一方面是一个‘特别宏观的词’，另一方面，
每个创作者在对现实的理解上又都有自己的道路要
走。”而一路走来，他感到，“电影终究是一个属于集体
的创作”。

“每个青年导演在拍摄处女作时，从构思、制作再
到最后进入市场环节，遇到的问题可能大同小异。比如
首先是资金的问题，要想办法找到投资，还要在有限的
投资内实现你的想法，这时候信心的建立很重要，另外
也需要更多实践经验的积累。”中国导演协会第五届青
葱计划导演训练营导师、导演万玛才旦谈到，现在青年
影人的机遇变得更多了，有各种平台可以交流剧本创
作，获得更多学习、修改、讨论作品的机会，以及跟各种
投资人建立关系的可能。但青年影人不能忘记，“作为
一个创作者最重要的是一方面要有创作的激情，另一
方面要有想表达的东西”。怎么才能更好地激发青年
影人的激情？怎么帮助他们表达得更加充分，或者能
通过更好的方式实现想法，使他们能以更成熟的作品
和更佳的创作状态进入拍摄，是万玛才旦亦是近年来
许多青年导演作品监制考虑最多的问题。

坚定与未来对话的自信

“一个青年踏上导演之路最重要的一点一定是出
自真的喜欢，一定是想用电影说出一些‘真话’并愿意
因此而受到各种考验。”在中国电影导演协会副会长、
青葱计划理事长王红卫看来，目前整个电影产业的环

境条件比以前好了很多，华语电影创投项目的数量已
领先全世界，不少创投项目中作品的重叠率居高不
下，在这样的形势下，中国电影已到了从“做多”转向

“做精”，进入向下扎根、深耕精作、提升质量的时期。
“对青年电影人来说，内心产生焦虑、怀疑或者一些不
确定的东西，对于成长来说并非都是坏事，自我怀疑
有时恰恰是一种自我调整、自我输入营养的方法。”他
认为，不管是相信自我、坚持自我还是怀疑自我，又或
是不同程度的“顽固”，都只是创作时的一种正常现
象，这既与电影人的成长环境有关也与整个大的电影
产业环境有关，而他更希望，新一代导演能有对自己
这一代人的文化坚持，“这是属于他们的非常独特的
能跟未来对话的东西，也是中国电影蓬勃发展与继续
实现更大发展值得深思的问题。”

“对青年影人的成长最重要的是，应尽可能保护
他们原创的激情和想法。”李少红说，“一个题材可能
一百个导演会有一百个想法，而我们需要尽量用最大
可能的宽容，让青年人能表现出自己的创造力。”联想
到自己当年自主选择拍摄的、精神意义上的第一部处
女作《血色清晨》，她不由得感慨，在那样的创作环境
下，作为青年人能获得拍那样一部电影的机会，电影
厂的老一辈影人给予了很大支持，并从经验、技术上
提供了很大帮助。“因此在今天这个承上启下的时代，
我们也有责任和使命将老一辈的艺术执念，传递给更
多未来将走上电影之路的年轻人。帮助他们表达最宝
贵、最独特的投身电影艺术的那份初衷。”

“现在不少青年创作者一方面有着超越年龄的心
理成熟度，一方面在实践操作经验上也特别需要更多
帮助与指引，以更好地实现想法。”在同时举办的第六
届青葱计划启动仪式中，新一届青葱计划主席管虎在
就职感言中说，青年电影人正在为整个中国电影产业
输送新鲜血液，这是后疫情时代中国电影自我疗治的
重要资源。作为继冯小刚、贾樟柯、张艺谋、谢飞和宁
浩之后，青葱计划迄今最年轻的一任主席，管虎表示，
从极度自信到极度怀疑再到重新建立自信，自己在其
间亦经历了无数坎坷，渡过难关既需要有克服困难甚
至享受困难的电影精神，也需要有相互支撑、一起共
同做事的同路人。在他看来，今天青年影人的成长既
需要才华，也要注重方方面面的因素，需要对行业怀
有敬畏之心，也需要有人能为他们保驾护航，从而帮
助和激发更多有才华的导演及优秀作品的诞生。

提升电影与未来对话的自信与可能
□本报记者 路斐斐

关 注

12月16日，由中国电视艺委会主办的电视剧《装
台》研讨会在京举行。该剧改编自作家陈彦长篇小说
《装台》，由马晓勇编剧，李少飞执导，张嘉益、闫妮领
衔主演，讲述了以顺子为代表的装台人的故事：工作
中，顺子带领装台队伍在幕后勤恳工作；生活中，他和
温柔贤惠的妻子蔡素芬相互搀扶，与一众“不省心”的
家人上演了一幕幕啼笑皆非的故事。该剧自11月29
日登陆央视一套、芒果TV以来，凭借充满烟火气的
真实质感引发观众广泛共鸣。国家广播电视总局电视
剧司副司长周继红对该剧的成功有三点体会：一是该
剧秉承了原著现实主义思想与情怀的主题立意，传递
了坚韧执著温暖向善的力量，他们搭建的不仅仅是简
单的舞台，同时也是生活的舞台，是社会的舞台；二是
该剧追求从表象真实走向人物内心真实的艺术表达，
使得真实的艺术气息得到了认可；三是该剧是文学作
品转化为电视剧的一个成功案例，电视剧改编是对原
著内容的汲取、凝练和升华，两者是一个相互成就的
过程。会议由中国电视艺委会秘书长易凯主持。

剧中，刁菊花上线初期，许多观众不太容易一下
子理解、接受这一角色，但随着剧情的推进，刁菊花这
一人物形象却给观众留下极其深刻的印象。饰演刁菊
花的演员凌孜谈到，阅读原著、围读剧本等，对塑造好
这一角色有很大帮助。“刁菊花是一位从小生长在城
中村的女孩，她没有接受过较好的教育。而母亲又在

她三观和人格形成的重要时期离开了她。正是这份缺
失直接导致了她做事比较鲜明和极端的性格。表面上
看她强硬泼辣，但实际是脆弱孤独、心地善良。刁菊花
是在个体命运与周遭环境不断碰撞下一步步成长起
来的，在其为人母、经历诸多变故后，她对于自己和整
个世界有了全新的不一样的认知。”

剧中一再强调，是装台不是搭台。装台和百姓口中
的“搭台唱戏”有何区别？《装台》编剧马晓勇在接受记
者采访时谈到，装台是剧团工种中的专业术语，同时也
包含了装台人对自己从事的是一项艺术事业的体认，

“不是普通的出力，装台也包含许多技术含量”。该剧对
舞台后默默无闻的劳动者进行表现，有专家谈到，这种
表现“不是丑化，也不是同情化，而是主角化”。而这种
对于普通劳动者的关注，正暗合了全球性的左翼思潮，
更多关注社会不同阶层、不同劳动者的生存状况以及
生存智慧。研讨会现场，专家们纷纷对“装台”的内涵及
外延进行解读，梳理了剧中装台的五层含义：一、本意
为剧团演出安装舞台设备的行为，搭台布景，装修、运
送设备等，是刁顺子等装台工的职业特征和日常生活
状态；二、装台的性质在于牺牲自己而为戏团装扮台

面，为他人服务，也就是为他人做嫁衣；三、暗喻装台工
与剧院之间构成的不可分离的共生关系；四、在更加深
广的社会生活中，每个人都是装台工：你为别人装台，
别人也为你装台；五、中华民族伟大复兴中国梦的大舞
台，要靠每一位中国公民找到自己的准确位置，为这个
舞台贡献力量。“都在装台，不要撤台，大家来补台，社
会就有希望。”

好的编剧绝不是匍匐在小说原著者膝下的“忠实
翻译者”，而是真正意义上的创作者。与会专家谈到，
长篇小说《装台》的深厚文学土壤为电视剧创作者提
供了无限可能，但同时也构成巨大挑战，如何能够既
得到原著的加持和赋能，又不被原著淹没与遮蔽是一
个难题。电视剧《装台》能够紧紧抓住原著精髓，又不
被原著束缚，一个根本点就在于主创能够拥有同作家
一样的对人的悲悯与关切，并善于运用电视剧艺术的
表现手法，增强剧作的戏剧性、暖色调与趣味性。谈及
影视文学改编，马晓勇认为，影视文学改编过程中，无
论是甩开小说的人物、情节另起炉灶还是忠于原著、
尽力还原，都应当吃透文学的精神世界，抓住文学作
品的魂之所在。 （许 莹）

女性独白剧女性独白剧《《听见她说听见她说》》之之《《云重传云重传》》

12月18日，中国视协电视界职业道德建设委员
会成立大会在京举办。中国文联党组成员胡孝汉,中
国文联副主席、中国视协主席胡占凡,中宣部文艺局
副局长彭云，中国文联国内联络部主任谢力，国家广
电总局电视剧司副司长杨铮等领导与众多电视艺术
界代表出席会议，中国视协各部门负责人列席。会议
由中国视协分党组成员范宗钗主持。中国视协分党
组成员高健宣读了电视界职业道德建设委员会组织
机构名单。

胡孝汉、胡占凡、彭云、谢力、杨铮分批次向全体委
员颁发了聘书。胡占凡受聘担任电视界职业道德建设

委员会主任；卜宇、王丽萍、林永健、胡玫受聘担任委员
会副主任；范宗钗、丁柳元、尤小刚、刘江、李京盛、张
羽、张凯丽、陈宝国、周结、郑小强、赵依芳、郝金明、侯
鸿亮、徐立军、徐春妮、高小立、海霞、康伟、梁振华、彭
宽受聘担任委员会委员；范宗钗担任委员会秘书长，丁
柳元和王雪茗担任委员会副秘书长。

会议审议通过了《电视界职业道德建设委员会章
程》。海霞代表委员会宣读了《电视界职业道德建设
委员会履职承诺书》。委员会代表们畅谈了自己作为
电视工作者对于职业道德和行业行风建设的理解，并
对委员会日后工作提出了相关意见建议。会议最后，

胡占凡作总结发言，并对委员会提出了三点希望：一、
不忘初心、坚守理想，用高尚的作品引领时代风尚；二、
弘扬先进、抵制恶俗，发挥媒体正向引导作用；三、积极
探索、守正创新，逐步规范行业标准。成立大会结束
后，行业行风及职业道德建设专题调研会随即在中国
视协会议室召开，委员们较为全面地介绍了当前电视
界行业行风现状以及在电视界职业道德建设方面存在
的突出问题，并剖析了以上问题产生的深层原因。

在之后的工作中，中国视协电视界职业道德委员
会将通过开展形式多样的电视艺术交流活动及业务
培训、加强宣传引导、开展专项调研等方法，强化电视
艺术工作者的职业道德意识，遏制行业不正之风，积
极营造新时代电视界行业新规范。 （许 莹）

12月13日，由最高人民检察院影视中心牵头，范子文、张延彬等任总出品人，
李学政任总制片人，李路执导并担任总监制，余飞编剧，于和伟、韩雪、冯雷、马
元、韩童生、成泰燊、宋春丽、王海燕等演员领衔主演的电视剧《巡回检察组》在
湖南卫视开播。该剧以东川省巡回检察组组长冯森和驻监检察室主任罗欣然的调查
行动为叙事主线，讲述了新时代检察官维护人民正义和法律权威的故事。《巡回检
察组》出彩的全员群戏，为剧集品质保驾护航。该剧的另一大亮点还在于立足新
时代中国特色社会主义司法实际，扎根群众，旗帜鲜明地弘扬法治精神。主创以
正能量为引领，通过守正出奇的创作，用艺术手法生动呈现了极具代表性的案
例。弘扬公平正义，是创作者贯彻始终的基本价值考量。

（湖 闻）

中国视协电视界职业道德建设委员会在京成立

专家研讨电视剧《装台》：

用影视光芒照亮文学的精神世界

电影电影《《风平浪静风平浪静》》


